

# 審査の結果の要旨

氏名 黄紅雲

本論文は、三次元担体造形と肝前駆細胞灌流培養に基づいた埋め込み形肝組織の再構築に関するもので、全6章から成っている。

第1章は序論であり、本研究の背景及び目的を述べている。冒頭では、生体組織工学の基本的な方法論と基本三要素（細胞、マトリックス、増殖分化因子）を紹介すると共に、最新の研究開発動向をまとめている。また、工学的な視点からの肝組織再構築に関する既往の研究と問題点を述べている。特に、三次元の大型肝組織再構築においては、多孔質担体のデザインと微細造形・酸素供給などが重要課題であること指摘し、本研究の具体的な目的とアプローチを示している。

第2章では、ヒト前臨床試験としてのブタでの治療実験を想定し、三次元培養と液性因子群の組み合わせによる胎児由来のブタ肝前駆細胞集団の分化誘導及び成熟化に関する成果を述べている。ポリL乳酸（PLLA）三次元多孔質担体を用いた小スケールの振盪培養において、マウス等で高い効果の得られている因子群は必ずしも適切ではなく、肝細胞増殖因子（HGF）と酪酸ナトリウム（Sb）を添加した三次元培養において成熟ブタ肝細胞と同程度の機能学的成熟が達成可能であることを述べている。

第3章では、最終段階で必要とされる $500\text{ cm}^3$ スケールの前段階として $13\text{ cm}^3$ スケールの担体デザインと造形について述べている。三次元分岐合流路ネットワークを基礎とする既往の担体デザインを、マクロ流路からの拡散による細胞への酸素供給、流路内壁に負荷されるせん断応力および造形装置の解像度を加味して、 $13\text{ cm}^3$ まで拡張している。また、その造形のためには生分解性樹脂粉末を用いる粉末焼結積層造形法が適切であることを述べ、共同研究先と共に、安価な生分解性樹脂であるポリカプロラクトン（PCL）と水溶性フィラーとなる塩粒子を用いて造形を行い、空隙率87%、最小流路内径 $800\text{ }\mu\text{m}$ の多孔質担体を造形することに成功している。

第4章では、第3章で造形した担体を用いて、まず培養が容易なヒト肝がん細胞株Hep G2用いた9日間の灌流培養を行い、流路配備が細胞増殖と肝特異的機能の発現に必須であることを明らかとしている。また、一般に細胞付着率に劣る生体吸収性樹脂の付着改善を目的として、Avidin-Biotin結合を利用した細胞安定播種方法を、同様の担体を用いた9日間の灌流培養において検討し、流路配備と本播種方法との組み合わせで最も高い細胞密度と肝機能が得られることを示している。また、灌流培養後の担体の組織学的観察より、細胞が流路内壁から平均で $200\text{ }\mu\text{m}$ の領域に高い密度で局在することを明らかとし、生理学的せん断応力の制限の下での流路の半径方向および軸方向の酸素供給-消費シミュレーションの結果もを利用して、並行したマクロ流路構造（流路内径 $50\text{ }\mu\text{m} \cdot 200\text{ }\mu\text{m}$ ）を持つ大型多孔質担体（ $500\text{ cm}^3$ ）の基本デザインを提案している。またその実現のためには、ヘモグロビンを利用した酸素運搬体の利用が必須であることも示している。

第5章では、大型肝組織育成で必須な酸素供給の抜本的改善を目的として、輸血用に開発されたリポソーム化ヘモグロビン（LEH）の培養肝細胞への毒性及び有効性を検討している。ヒト全血へモグロビン濃度基準で20%のLEHを添加した単層培養において、ヒト肝がん細胞（Hep G2）では強い毒性が、ラット胎児肝細胞では弱い毒性がそれぞれ観測されたが、成熟ラット肝細胞では全く毒性が観察されなかったことから、LEH取り込みによる細胞内でのヘモグロビン分子の遊離が毒性の原因であり、少なくとも成熟細胞については使用が可能であることを明らかとしている。この結果に基づき、平板型灌流バイオリアクターを用いた20%LEH添加条件下での成熟ラット肝細胞の灌流培養において、下流部で起こる酸素不足に伴う細胞死を完全に防止できリアクター全体の肝機能を大幅に高め得ることを示している。また、この実験結果は、バイオリアクター内で形成される酸素濃度勾配のシミュレーション結果と符合することを述べている。

第6章では終章であり、本論文全体のまとめとその意義を述べると共に、ブタでの前臨床試験とヒト臨床試験までを展望した場合における今後の研究課題についても述べている。

以上要するに本論文は、埋め込み形肝組織の実現に向けて、前臨床試験で使用が想定されるブタ肝前駆細胞集団の生体外分化誘導条件の確立、酸素供給に着目した三次元分岐合流路ネットワークを持つ生分解性樹脂担体のデザインと粉末焼結積層法による造形、灌流培養による評価と酸素供給シミュレーションを用いた $500\text{ cm}^3$ スケールの肝組織の基本デザイン提案、リポソーム化ヘモグロビンの培養系での有効性提示、等の研究成果を述べている。これらの成果は、今後、ヒト肝前駆細胞の増殖分化制御に関する知見を取り入れることで、ヒト埋め込み形肝組織構築に道を開くものであり、再生医療・生体組織工学・生体材料工学・医用工学及び化学システム工学へ大きく貢献するものと考えられる。

よって本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。